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人人都希望活得快乐，这一点我想大家都同意。圣经为我们提供了快乐的不

同途径。首先，假如我们按神的律法、神的话去行，以神的智慧为我们的智慧，

只喜爱公义，恨恶邪恶，那么我们肯定会活得幸福、快乐。这是圣经里一再证明

的，也是我们的救主现在的生活。 

不从恶人的计谋， 

不站罪人的道路， 

不坐亵慢人的座位。 

唯喜爱耶和华的律法， 

昼夜思想，这人便为有福！ 

这是我们愿意也是应该做的。我们自己的经验告诉我们，罪给我们造成伤害。

只要一犯罪，你就想要把它隐藏，因为你怕被人发现。你的良心会有罪恶感，你

不得不说谎，或者避开知道真相的人。罪所带来的羞耻与后果我们在不同程度上

都知道、都经历过。罪带来不幸。你若做的对、行得直，你就不必说谎，不怕有

人会发现。你还小的话，不用担心爸爸妈妈知道后会怎么样。所以很简单，想要

快乐，就别犯罪。但是，如果这是幸福快乐的唯一途径，那么没有人会快乐。 

圣经明明地说，这不是唯一途径。还有一条路，使罪人可以找到幸福快乐。

不是通过运动、打坐或者思想乐观，当然在一定程度上这些是有帮助的。罪人如

何能够找到真正的快乐呢？那些使他们自己失望的人，更不用说使他周围的人失

望，使我们的救主失望的人，怎样才能过上快乐日子呢？今天早上我们要来学习

的诗篇 33 篇说的就是这件事情。 

首先我们来看赦免带来的祝福。作者以欢乐开始，以欢乐结束: 

得赦免其过、遮盖其罪的， 

这人是有福的！



你们义人应当靠耶和华欢喜快乐； 

你们心里正直的人都当欢呼。 

这种欢乐是由衷的欢乐，是全身心的快乐。好像是你的孩子终于生下来了，

或者是你努力等待许久的目标实现所带来的欢乐。作者说，这种欢乐是因为他的

罪得到赦免。这就是整个诗篇欢乐的源头。我们已经提到过，我们人类与完全不

犯罪而来的欢乐早已无缘，这不是我们的习惯，不是我们所生活的世界。我们的

情况完全不同，我们每天都在罪上挣扎，因为我们都知道自己是有罪的。虽然不

是每个人都用同样的词汇来描述，教会外面的人或许不用圣经称之为罪的这个

词，但每个人都知道，自从始祖堕落之后，人都有这个问题，都有罪恶感、羞耻

感。从我们出生开始，随着年龄的增加，因着我们的言行，我们逐步地积累，因

为自己所干下的或别人对我们干下的而产生的罪恶感、羞耻感。假如有人对你说，

我得找个时间和你诚实地谈一谈，你心里马上会嘀咕起来，我是不是干过什么事

让他给发现了？这到不是说你或者我有什么特殊问题，我们每一个都在不同程度

上有问题，都有罪恶感，等着被人发现，只不过是时间问题而已。就像斯堪讷说

的：水门事件并不搅扰我，但你的良心是否搅扰你？答案当然是，你的良心的确

搅扰你，因为你总是感到你在逃避什么。因为你心里有罪恶感。从一个角度上说，

我们都活在出庭的光景里面，我们的心底里都知道，自己是个逃犯，只不过没人

会说出来而已。这也是为什么人往往不喜欢让别人太多地了解自己。 

为什么？因为一旦你太了解我，我怕遭拒绝、蒙羞愧。所以我们在不同程度

下总是活在假面具下。这个现实就是萨特所说的：‘地狱就是别人’（注：萨特是法

国著名的剧作家、存在主义哲学家）。他并不是指别人总是来打搅我，而是在他的那

部话剧《无处逃遁》里。三个人出现在一间房间里，灵魂受永恒审判，但他们自

己并不知道这是审判。那是一间空空荡荡的房间，只有三把椅子。他们马上意识

到两件事。第一，他们无法睡觉；第二，他们的眼帘已经被除掉。他们不会有安

息的时候。萨特要表达的是，这三个人在纵目睽睽之下，每个人的肮脏东西很快

都会暴露无遗，你的真面目马上就要显出来。作者告诉观众：这就是为什么地狱

就是别人。 

假如今天早上有人将你浏览网站的全部历史都公布于会众；假如你在背后说

过别人的话直接暴露出来；假如每个出现过你头脑里的念头大家都能一览无遗，



你将会如何？这是多么可怕的审判啊！在不同程度上，我们都在躲避、隐藏着我

们的秘密。 

海明威的《世界之都》故事里，那位父亲为了寻找自己出走的儿子帕格，在

报上刊登了这样一则寻人广告：帕格，请你在礼拜二中午到蒙大拿旅馆来见我。

一切都已经过去，我原谅你了。爱你的爸爸。礼拜二他在旅馆遇见了谁？来了

800 个帕格，都是来找原谅自己的爸爸！ 

当我们知道自己有罪时，我们都想得到饶恕赦免。我们多么想从头开始啊！

诗篇作者就是因为自己的罪已经得到神的赦免，所以他说，这就是今生最美的事，

这是蒙福的生活！ 

那么这到底是怎么发生的呢？诗篇 32 篇列出了两个方面，一是神所做的，

二是我们人所做的。我们先来看我们方面的: 

我闭口不认罪的时候， 

因终日唉哼 

而骨头干枯。 

黑夜白日， 

你的手在我身上沉重； 

我的精液耗尽， 

如同夏天的干旱。 

这就是我们的习惯，我们做错事以后不愿意承认不会也挂在嘴边。总是尽快

地尽可能地隐藏起来。你们小孩子们，你若闯了祸，马上就去告诉爸爸妈妈？一

般你是不会的，对吗？我们大人也一样，谁想惹麻烦呢、受惩罚呢？诗篇作者说，

他就是这样，结果自讨苦吃。不仅是身体上，还有精神上的沉重。我们必须改变

这种习惯，不然的话你就与喜乐无缘。那我们该做什么？ 

我向你陈明我的罪， 

不隐瞒我的恶。 

我说; 我要向耶和华 

承认我的过犯。 

你就赦免我的罪恶。 

作者的喜乐来自于坦然认罪。可是我们已经看到，第二节说：你们义人应当



靠耶和华欢喜快乐；你们心里正直的人都当欢呼。是不是有点奇怪？但他并不是

指一个完全纯洁无罪的人，而是一个向自己、向神诚实的人，在神面前完全承认

自己的过犯罪恶的人。前面我们提到过，在公义面前，我们都是犯逃。作者说，

我向神自首，因为我知道神最高权威，他有永不改变的标准。我们必须认识到，

罪不是文化上的、随时间会改变的事情。就像今年你若不回收易拉罐、塑料瓶就

是罪；等到明年，又变成了我们应该焚烧塑料垃圾；六十年前的电影里人人都抽

烟，连已经有了三个孩子又怀孕的妈妈也抽烟，但今天抽烟成了美国文化里唯一

不可饶恕的罪。所以，我们必须对罪有一个定义，诗篇作者说的是神对罪的定义。

他向神承认：我向你陈明我的罪，不隐瞒我的恶，承认我的过犯。他没有列出任

何其它可能与他犯罪有关的因素，或者别人对他不公平的地方，或者他小时候受

过的什么创伤，或者任何其它借口。他直言不讳：我犯了罪，触犯了你的律法。 

假如你想要快乐，认罪是第一步。其实人的心里很奇怪，一方面想要隐藏自

己的罪，一方面却又想要卸去心里的重担。我们常常以为神很严厉，我们向神认

罪比向父母或朋友承认更难。但是感谢神，他不像很多人那样假冒伪善，他是完

全圣洁，同时又是满了怜悯。因此大卫说我向你全然认罪，你就赦免我的罪恶。 

大卫说，那明知神的律法却故意犯罪的，被神赦免，这人真是有福的！ 

这可不是我们喜欢的结果。不是无知、不是失手，而是明知故犯还能得到饶恕赦

免？我至今还清楚地记得，小时候第一次去小朋友布莱恩家过夜（注：美国叫：

spleep over,是每个孩子最喜欢的事情之一）所发生的。记得清楚是因为那时我还尿床。

正因为这一原因，我很害怕在别家过夜。但布莱恩有整套《星球大战》的录像和

相关玩具。这是何等吸引人啊！听到他的邀请，我一口答应。顺便说一下，我的

尿床严重到一个地步，父母在床单下点上一个垫子，每天晚上还设闹钟提醒我。

可我还是醒不过来（底下会众大笑）。那天晚上我们看完了一集《星球大战》，又聊

起核战争的天来。那时我还没有听说过什么叫核武器，可是布莱恩都知道。后来

他们把我安排睡在客房的床上。结果那不可避免的事发生了。一醒来之后，床单

湿了，连床也湿了，这可怎么办？今后在小朋友里我怎么做人那？正当我在那里

不知所措时，布莱恩的妈妈来了，看见我那副样子，轻轻对我说，你去卫生间洗

个澡吧。等我出来时，床已经更换一新。从那以后，没有人在提起过这件事。今

天我还非常感激她，为什么？因为她遮盖了我，使我到今天为止免去羞耻。 



诗篇作者告诉我们，这就神的祝福就是这样。他遮盖你的丑恶、罪过，不让

任何人知道。正如我们刚才在罗马书第 4 章里读到的：得赦免其过，遮盖其罪的，

这人是有福的！主不算为罪的，这人是有福的！不仅是遮盖，并且就好像从来未

发生过一样。这就是神学上所说的‘算作为义’。在我们这方面，蒙了赦免之后，

我们常常还是老样子。但在神方面，一切都是新造的，他不再因为你的行为拿你

是问，找你算账。这怎么可能呢？神说，因为十字架的缘故，我所做的一切都是

公义公平的。我愿意不看你的罪，因为我已经在十字架上一次永远地算过账了，

基督在十字架上付上了一切代价:神使那无罪的，替我们成为罪（林后 5：21）。 

所以诗篇 32 篇结束的时候可以说： 

你们义人应当靠耶和华欢喜快乐； 

你们心里正直的人都当欢呼。 

刚开始的时候，他说：得赦免其过、遮盖其罪的，这人是有福的！

得赦免其过、遮盖其罪的人是心里正直的人吗？不，他们是罪人！但是到了后来，

他说，现在你们有了新的名字；因着神的作为，你们可以当之无愧地承受这个名

字。因为神把你当作是心里正直的义人。 

听了这堂讲道之后，你会不会说，既然这样，那我就还是接着犯罪，反正没

关系嘛？你知不知道，神正是用这一方式不断地提醒你，不断地使你成圣。我想

你已经在艺术、电影、文学作品等等各种形式的媒介里看到过、听到过了,我希

望你也在自己的生活中看到了这一点。神把本来不美的称为美，为的是他们最终

成为美。快乐生活是一个人承认自己的需要，珍惜自己所得到的饶恕赦免，过一

个本来不属于自己的生活。愿我们在基督里面过上这样快乐美好的生活，成为神

算你是这样的人。 

让我们一起祷告。 

主餐 

现在我们来到这张桌子前面，我们来是因为我们又需要。我们都希望自己的

成圣生活慢慢地变得越来越好，但不幸的是，现实不是如此。神也不是那么天真，

他不会放手让我们自己走，他总是为我们提供补救。他赐给我们我们真正需要的，

那就是他自己。我们的问题就是我们自己。你要么从出生之时到死亡之日一直过



着完全无罪的、完美地遵行神旨意的生活；要么就是有人真的过了这样的生活，

却替你死了。基督就是这礼物，今天早上他以饼和酒，通过圣灵再一次把自己赐

给你。你马上要享用的就是基督自己。愿你的希望在这里，不在你自己里，不在

你的进步上。无论上个礼拜你的生活是好是糟，那不是你的身份、不会影响你的

身份，因为你的身份是基督。愿你接受这份在你以外的礼物，愿你认清这是你的

希望、你的生命、你的遮盖。这张桌子是为所以爱主耶稣基督的、通过公开认信、

已经受洗加入他的教会的人设立的。如果这是你，我们欢迎你；如果这不是你，

你还是生活在各样的罪中，没有认罪悔改的愿望，那么我要给你一个警告：请让

这饼和杯传过去。但你可要在结束之后来找我们中间任何一位长老来谈，来了解

我们的信仰。 

让我们一起祷告。 


